
契税法来了税率要调高？
各地房屋交易的契税优惠政策没有变化
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当前，直达资金已经基本下达到基层。下一
步，如何用好管好资金，让资金精准高效发挥作用，
尤为关键。

“财政部将会同有关部门和地方在用好、管好
直达资金上进一步下功夫，确保直达资金有力有
效、安全到位。”李敬辉说。

他表示，下一步，将盯紧直达资金使用，大力优
化支出结构，加大财力下沉力度，增强基层统筹做
好疫情防控和经济社会发展工作的能力；加强直达
资金监管，与审计等部门加强沟通协作，进一步完
善直达资金监控系统功能；强化问题整改落实，坚
决做到随时发现问题、随时进行整改。

“我们还将及时评估完善政策。”李敬辉说，下
一步，将认真听取地方有关部门和社会各界对直达
资金管理的意见建议，及时完善管理措施；加强直
达机制实施效果评估，合理吸收好的经验做法，完
善改进预算管理措施。 （申铖）

据新华社

契税法并没有涉及税率优惠调整。契税的
具体适用税率，由省、自治区、直辖市人民政府
在前款规定的税率幅度内提出，报同级人民代
表大会常务委员会决定，并报全国人民代表大
会常务委员会和国务院备案。省、自治区、直辖
市可以依照前款规定的程序对不同主体、不同
地区、不同类型的住房的权属转移确定差别税
率。

通过研究契税法，我们发现，地方政府可以
根据住房类型的不同确定差别税率。契税法明
确了现行特殊方式转移权属的规定和契税免税
政策，并适当拓展了公益事业方面的税收优惠
政策。明确了退税规定。也就是如果房屋买卖
合同中途撤销终止，纳税人可以向税务机关申
请退还已缴纳的税款。同时，简化了纳税申报
要求，明确了纳税人可在办理不动产权证书前
申报缴纳契税。

“本次新规主要是税制平移，与原本的暂行
条例相比并没有实质性的变化，因此对于各个
行业而言影响也不明显。”樊勇说，尤其是对房
地产行业，政策的平稳也有利于房地产市场的
稳定。增加的对公益事
业的优惠政策，可以对公
益事业的发展起到一定
的支持作用。

惠企利民有力有效
——财政部相关负责人详解直达资金新进展

在 2万亿元新增财政资金中，3000亿
元用于支持新增减税降费；实行直达管理
的 1.7 万亿元资金中，截至 8 月中旬，中央
财政已下达 1.674 万亿元，市县财政已细
化落实到具体项目 1.451 万亿元，形成实
际支出 5097 亿元……吹风会上发布的一
组最新数据，亮出直达资金的“直达”进
度。

财政部副部长许宏才介绍，在实行直
达管理的 1.7 万亿元资金中，中央财政还
有约 260 亿元没有下达，主要是为后续疫
情防控和一些补助政策落实留出资金。

“在各地区各相关部门的共同努力
下，当前直达机制运转有力、有序、有效。”
许宏才说，财政部会同有关部门认真组织
实施，把落实好直达机制作为实施积极财
政政策的重要抓手，采取了一系列措施，
全力做好资金直达工作：

——加强组织领导，组建领导小组和
工作专班，建立跨部门协调机制；

——完善制度体系，规范资金分配、
下达、使用等行为；

——加快直达资金下达速度，确保有
关资金第一时间直达市县基层；

——搭建监控系统，对直达资金进行
全过程监管。

在许宏才看来，财政部搭建的直达资
金监控系统如同“千里眼”，可将基层资金
使用情况同步提供给有关监管部门。

“这一系统可方便资金下达，相对准
确及时地记录资金状态，并为基层规范使
用资金提供指引。”财政部国库司司长王
小龙表示，从近期财政、审计、人民银行等
相关部门监控和财政部驻各地监管局抽
查情况来看，系统运行情况良好，资金使
用规范性比较高。

建立特殊转移支付机制，中央新增财政资金直达市县基层、直接惠企利民，是扎实做
好“六稳”工作、落实“六保”任务的重要内容。直达资金“直达”进展如何？发挥了何种成
效？在26日举行的国务院政策例行吹风会上，财政部相关负责人一一进行了回应。

中央财政下达超1.6万亿元、实际支出超5000亿元

进一步用好管好
直达资金

惠企利民成效显现当日发布的数据显示，在已经形成实
际 支 出 的 5097 亿 元 中 ，市 县 基 层 支 出
4888亿元，占比达 95.9%。

“这充分体现了资金直达基层的政策
效果。”许宏才表示，省级还有 4.1%的支
出，主要是养老保险补助经费实行省级统
筹，基层养老支出反映在省级。

直 达 资 金 的 政 策 效 果 正 在 逐 步 显
现。据财政部预算司司长李敬辉介绍，从
执行情况看，直达资金主要发挥了五个方
面的作用。

一是重点支持开展常态长效疫情防
控，如湖北武汉市安排了 47.26 亿元支持

11 个中心城区医院改扩建和基层医疗卫
生服务体系建设。

二是重点支持帮扶企业保市场主体，
包括综合采取贷款贴息、援企稳岗、补贴补
助等措施。“不完全统计，上述政策措施已
支出资金超过 140亿元，惠及中小企业近 8
万家，个体工商户超 6万户。”李敬辉说。

三是重点支持帮扶群众保居民就业，
落实就业优先政策。

四是重点下沉财力保基层运转，兜牢

兜实基层“三保”底线。
五是集中财力支持重大项目建设，通

过抗疫特别国债资金支持公共卫生体系、
重大疫情防控救治体系、应急物资保障体
系、产业链改造升级等重大项目建设。

“直达资金监控系统显示，直达资金已
在保居民就业、保基本民生、保市场主体、
保基层运转以及重大基础设施建设等方面
发挥作用，为各地做好‘六稳’工作、落实

‘六保’任务提供了有力保障。”许宏才说。

对于老百姓来说，买卖房子是大事。在房产交易的过程中，就会遇到契税。第十三届全国人民代表大会常务委员会第二十一次会议
通过的《中华人民共和国契税法》将于明年9月1日起施行，契税会有什么变化，会影响买卖房屋吗？针对老百姓关心的问题，记者近日在
北京走访了房产中介、办税大厅，并采访了有关专家学者，通过不同的声音，让我们来全面了解一下这个与我们生活息息相关的税种吧。

契税法通过的消息一出，引起不少房产中介的
关注。有的中介甚至直接在社交媒体上发文称，“买
房要趁早，原来 1%、1.5%的税率要调高了！”

该如何正确理解契税法对房地产行业的影响
呢？

中央财经大学教授樊勇告诉记者，契税的立法
主要是在原本暂行条例稳步实施的前提下，进一步
提高其立法层级，践行税收法定原则，做出国家法律
层面的规定。契税法规定，契税税率为 3%—5%。
此前的契税暂行条例中明确规定，契税基本税率也
是 3%—5%。

“此次法定税率并没有调整。房产中介说的
1%、1.5%税率，是原本的契税暂行条例下个人购房
的税收优惠政策，也就是个人购买家庭唯一住房，减
按 1%、1.5%的税率征收契税，这一税收优惠政策还
有另外的限制条件。目前上述政策依然在实行，还
是按照优惠税率执行。”樊勇说。

贝壳研究院数据显示，截至 8月 24日，北京链家
二手房本月日均成交与 7月日均成交基本持平。据
链家内部人士回应，社会上关于契税法会提高购房
人契税的说法，主要目的是为刺激购房者尽快入
市。但实际情况是目前契税法的通过未涉及契税调
整，因此对于购房者交易成本不产生影响。建议购房
者根据自身实际情况合理安排购房节奏。

北京市海淀区税务局第六税务所
主要负责契税业务办理。记者在这里
采访发现，契税业务办理没有什么变
化。据税务部门有关负责人介绍，房屋
买卖业务比较复杂，买卖双方纳税义务
不同，当前税务部门的工作重心是提高
整体办税便利化。

据了解，北京市税务局近年协同市
住建、不动产登记等相关部门，不断提
升房屋交易缴税办证便利度：流程方
面，已实现不动产交易、缴税、登记“一
窗办理”，通过跨部门联办方式保证全
业务流程“最多跑一次”，单窗口当日办
结；平台方面，已跨部门整合系统实现

“一网通办”，纳税人可在网上一次性提
交各部门所需材料，实现全流程只登录

一个系统、只交一套材料，大幅压缩办
理时间；技术方面，充分应用“区块链”
前沿技术为企业和个人提供网上缴税
功能及电子完税凭证，实现“一次不用
跑”的不见面审核与非接触式办税，让
纳税人足不出户即可办结不动产交易
全部环节，获得纳税人的广泛认可。

目前，各地房屋交易的契税优惠政
策都没有变化。樊勇认为，总的来说，
契税法对房地产市场是否有新的影响
取决于各地政府在其法律授权范围内
对房地产交易的契税政策是否有变化。

（郁琼源 谢希瑶）
据新华社

房屋交易平稳房屋交易平稳 契税法与契税契税法与契税
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契税法有三个新亮点 办税秩序稳定 房屋交易缴税更加便利


